



4 DE FEBRERO DE 2022

## **ERDOĞAN PROPONE AUSPICIAIR UNA CUMBRE ENTRE RUSIA Y UCRANIA**



Fuente: Europa Press

03/02/2022 – El presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdoğan, ofreció la posibilidad de celebrar una cumbre entre Rusia y Ucrania en territorio turco para aliviar las tensiones entre ambos países. El mandatario ofreció la mediación de Turquía en el conflicto después de su reunión en Kiev con el presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski. Como resultado del encuentro, los presidentes firmaron un acuerdo de libre comercio. Finalmente, Erdoğan reiteró su apoyo a la integridad territorial y a la soberanía de Ucrania.

En otro tenor, el Consejo Político y de Seguridad de la Unión Europea (PSC) y el Consejo de la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN) celebraron una reunión de embajadores, junto con representantes de Ucrania. El objetivo de la sesión fue coordinar una respuesta conjunta ante la presión militar de Rusia a Ucrania. Por otra parte, el secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, señaló que el despliegue de tropas rusas, en los últimos días, en Bielorrusia es “el mayor” despliegue que Rusia ha llevado a cabo desde la Guerra Fría. Además, advirtió que cualquier nueva agresión por parte de este país “tendría consecuencias severas”.

Europa Press <https://bit.ly/3rpXlnm> <https://bit.ly/3rpNCgG> Deutsche Welle <https://bit.ly/3rmHExa>

## POLÍTICA EXTERIOR

### GOBIERNO DE MÉXICO COMPLETA REPATRIACIÓN DE CUERPOS DE 56 PERSONAS MIGRANTES ACCIDENTADAS EN CHIAPAS

03/02/2022 - El Gobierno de México completó la repatriación de los cuerpos de 56 personas migrantes de diferentes nacionalidades, las cuales perdieron la vida en el accidente de diciembre pasado en Tapachula, Chiapas. Con base en los acuerdos de las actividades del Grupo de Acción Inmediata (GAI) contra la red de traficantes de personas responsables de dicho accidente, el 27 de enero pasado el Instituto Nacional de Migración (INM) trasladó los últimos restos, correspondientes a un adulto y un menor de edad originarios de Guatemala.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3Hq4864>

## AMÉRICA DEL NORTE

### JOE BIDEN ANUNCIA QUE EL LÍDER DE ISIS FUE ABATIDO EN SIRIA DURANTE UNA INCURSIÓN DE EE.UU.

03/02/2022 - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció que las fuerzas militares del país llevaron a cabo con “éxito”, y bajo su dirección, una operación antiterrorista en el noroeste de Siria, en la que murió el líder de ISIS, Abu Ibrahim al-Hashimi al-Qurayshi. Por medio de un comunicado, el presidente apuntó que la acción militar se ejecutó “para proteger al pueblo estadounidense” y sus aliados, y “hacer del mundo un lugar más seguro”. Además, también resaltó que todos los estadounidenses que participaron en la operación regresaron “sanos y salvos”. Al respecto, un alto funcionario de la Casa Blanca precisó que el líder del ISIS se inmoló durante la operación haciendo estallar una bomba que cargaba.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3L7m3Ar> The White House <https://bit.ly/3HthG0t>

### EE.UU. ANUNCIA QUE LOS BANCOS INTERNACIONALES PUEDEN TRANSFERIR FONDOS A AFGANISTÁN CON PROPÓSITOS HUMANITARIOS

03/02/2022 - El Departamento del Tesoro estadounidense publicó una serie de guías donde afirmó que los bancos internacionales pueden transferir fondos a Afganistán con propósitos humanitarios. Las guías indican que las instituciones financieras extranjeras pueden participar o facilitar transacciones sin exponerse a sanciones bajo las Regulaciones de Sanciones por Terrorismo Global. Estas transacciones servirán para el apoyo a los sistemas municipales de agua o para pagar directamente a profesores o trabajadores sanitarios en centros públicos. Asimismo, el Departamento del Tesoro indicó que esto estará autorizado “incluso si la transferencia es para los talibán o la Red Haqqani”, considerados como grupos terroristas por Estados Unidos.

Europa Press <https://bit.ly/3GpHrxt>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### CHILE Y BOLIVIA INSTALARÁN UNA MESA DE DIÁLOGO PARA ABORDAR LA SITUACIÓN MIGRATORIA

03/02/2022 – Representantes del ministerio del interior y de seguridad pública de Chile y del ministerio de gobierno de Bolivia confirmaron un encuentro diplomático donde analizarán temas relativos a la situación migratoria de la región de Tarapacá, en el norte del territorio de Chile y en las zonas fronterizas con Bolivia. Asimismo, estas autoridades acordarán e implementarán una serie de acciones, en colaboración con organismos internacionales y países donantes, para facilitar la entrega de ayuda humanitaria en las ciudades de Arica, Iquique y Cochane. El norte de Chile ha sido escenario de malestar social derivado de la situación migratoria, que ha provocado manifestaciones y bloqueos. Incluso se han registrado agresiones a migrantes venezolanos.

Europa Press <https://bit.ly/3GqkwSz>

### JAIR BOLSONARO Y PEDRO CASTILLO SOSTIENEN REUNIÓN EN BRASIL

03/02/2022 – Jair Bolsonaro, presidente de Brasil, recibió a su homólogo peruano, Pedro Castillo, en Porto Velho, en la Amazonía brasileña fronteriza con Perú. Poco antes de recibir a Castillo, Bolsonaro aseguró que las diferencias fueron “superadas” ya que ambos países trabajarán juntos para tener una buena relación. “[...] Podemos [cooperar] si la democracia impera de hecho en ese país [Perú]”, agregó Bolsonaro. Asimismo, ambas cancillerías difundieron un comunicado conjunto donde acordaron estrechar las relaciones en todos los ámbitos y reforzar la “alianza estratégica” entre ambos países, con un renovado impulso al intercambio comercial.

Deutsche Welle <https://bit.ly/34b3k6K>

### EL PARLAMENTO NICARAGÜENSE RETIRA LOS PERMISOS DE OPERACIÓN DE CINCO UNIVERSIDADES

03/02/2022 – La Asamblea Nacional de Nicaragua canceló los permisos de operación a más de una decena de asociaciones, entre ellas cinco universidades, por supuestas “irregularidades administrativas” que han servido anteriormente para ilegalizar a partidos y organizaciones contrarios a las líneas defendidas por el Gobierno del presidente Daniel Ortega. De esta forma, el parlamento, de mayoría oficialista, extendió el Decreto de Cancelación de Personalidades Jurídicas a la Universidad Católica del Trópico Seco (UCATSE), la Universidad Politécnica de Nicaragua (UPOLI), la Universidad Paulo Freire (UPF), la Universidad Popular de Nicaragua (UPONIC) y la Universidad Nicaragüense de Estudios Humanísticos (UNEH).

Notimérica <https://bit.ly/3484cZP>

## EUROPA

### MACRON PROPONE UN COMITÉ DE DIRECCIÓN PARA EL ESPACIO SCHENGEN

03/02/2022 – Durante una reunión de ministros europeos, el presidente de Francia, Emmanuel Macron, propuso que la Unión Europea (UE) establezca un comité de dirección para el espacio Schengen con el fin de gestionar la crisis migratoria en Europa. Al respecto, Macron señaló que se trata de cuidar las fronteras exteriores “mediante

el desarrollo de una fuerza intergubernamental de intervención rápida” y afirmó que el objetivo es proteger la identidad europea a través de un “mecanismo de solidaridad” por el que los países del bloque se comprometan a compartir la acogida de migrantes.

En este sentido, los ministros de la UE acordaron atender por fases la reforma migratoria. La primera fase serán las negociaciones -conducidas por Francia- acerca de las condiciones de asilo, para que los países de entrada, como España, se comprometan a reforzar el control y registro de las personas que llegan de manera irregular. Gérald Darmanin, ministro de Interior francés, recalcó que cada Estado miembro tendrá el poder de decidir si quiere ayudar acogiendo demandantes de asilo en su territorio o si decide aportar un “apoyo financiero obligatorio” para evitar participar en el sistema de reubicación.

Europa Press <https://bit.ly/3AXahUP> <https://bit.ly/3oml5pj>

### **POLONIA PROPONE UNA REFORMA PARA ELIMINAR EL RÉGIMEN DISCIPLINARIO DE LOS JUECES**

03/02/2022 – El presidente de Polonia, Andrzej Duda, anunció que presentará una reforma de ley para modificar el funcionamiento del Tribunal Supremo del país. Esto con el fin de eliminar el régimen disciplinario contra los jueces, que la Comisión Europea calificó como “una amenaza para la independencia judicial”, y que derivó en una sanción diaria para Polonia de un millón de euros por parte del Tribunal de Justicia de la Unión Europea. De acuerdo con Duda, dicha reforma propone “la eliminación de la sala disciplinaria del Tribunal Supremo y que sus jueces sean trasladados a otras salas o jubilados”. Asimismo, el presidente señaló que confía en que estos cambios sirvan para “terminar la disputa” entre el Gobierno polaco y el Ejecutivo comunitario, así como para “desbloquear” el plan de recuperación, que aún está pendiente de aprobación en Bruselas.

Europa Press <https://bit.ly/3oijnwX>

## **ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE**

### **IRÁN ADVIERTE A LOS EAU QUE SU ACERCAMIENTO CON ISRAEL SUPONE UNA AMENAZA PARA LA REGIÓN**

03/02/2022 – El Gobierno de Irán cuestionó a los Emiratos Árabes Unidos (EAU) su decisión de establecer relaciones diplomáticas con Israel y afirmó que el país representa “una amenaza” para la región. De este modo, el ministro de Exteriores de Irán, Hosein Amirabdollahian, recalcó a su homólogo emiratí, Abdúlá bin Zayed Al Nahyan, la necesidad de “intentar que los responsables de las crisis en la región no cuenten con la oportunidad de crear más crisis”. Además, el ministro iraní también apuntó que “la continuación de la guerra en Yemen y los enfrentamientos y conflictos no van en interés de ninguna parte o de la región”.

Europa Press <https://bit.ly/3L6iuL4>

### **LA ASEAN RECHAZA LA PARTICIPACIÓN DE UN REPRESENTANTE DE LA JUNTA BIRMANA EN SU PRÓXIMA CUMBRE MINISTERIAL**

03/02/2022 – La Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN) rechazó la participación del ministro de Exteriores de Myanmar, en la cumbre ministerial programada para los días 16 y 17 de febrero en Nom Pen, la capital de Camboya. El portavoz del Ministerio de Exteriores camboyano, Chum Sounry, señaló que, ante la ausencia de avances por parte de la junta con relación al calendario presentado por el bloque para restaurar la estabilidad en el país asiático, los países de la ASEAN no han llegado a un acuerdo sobre la participación del ministro de Exteriores de la junta.

Europa Press <https://bit.ly/3opD1R7>

## LA JUNTA MILITAR DE BURKINA FASO ANUNCIA LA REAPERTURA DE FRONTERAS, UE Y CEDEAO DESCARTAN SANCIONES

03/02/2022 – La junta militar de Burkina Faso anunció nuevos nombramientos de los miembros del ejército, el fin del toque de queda y la reapertura de las fronteras, tras el golpe de Estado del 24 de diciembre el que fue derrocado el presidente Roch Marc Christian Kaboré. Entre las nuevas designaciones destacan el de David Kabré como nuevo jefe del Estado Mayor del Ejército y el de Evrard Somda como jefe del Estado Mayor de la Gendarmería. Asimismo, Adam Neré será el nuevo jefe del Ejército de Tierra. Igualmente, las autoridades señalaron la disolución de las colectividades territoriales.

Al respecto, 19 organizaciones de la sociedad civil publicaron un comunicado en donde denuncian que el golpe "constituye una amenaza grave a la estabilidad, a la paz y a la seguridad". Por su parte, la Unión Europea comunicó que por el momento no retirará los fondos europeos de cooperación con Burkina Faso. Por su parte, la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO) decidió no imponer más sanciones al país, al tiempo que pidió la liberación de Kaboré. Asimismo, la comunidad pidió a las nuevas autoridades que establezcan un equipo de transición y adopten un calendario para el retorno al orden constitucional.

Europa Press <https://bit.ly/3grmoQk>; <https://bit.ly/3ulxYVp>; <https://bit.ly/3HutwY8>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### PERÚ DENUNCIA IMPACTO DE DERRAME PETROLERO ANTE LA OEA

03/02/2022 – El representante permanente del Perú ante la Organización de los Estados Americanos (OEA), Harold Forsyth, denunció ante los miembros del Consejo el derrame de al menos 11,900 barriles de petróleo causado por la refinería Repsol, una multinacional energética y petroquímica española, y lo catalogó como “el peor desastre ambiental de los últimos tiempos”. Las autoridades peruanas estiman que los daños ascienden a 52 millones de dólares en pérdidas al sector turístico, mientras que cálculos iniciales de organizaciones ecologistas aseguran que unos 1300 pescadores se vieron afectados. Además, se asegura que 24 playas del Pacífico están contaminadas y la zona afectada por el petróleo abarca hasta el momento unos 116 kilómetros cuadrados entre mar y tierra. Ante esta situación, el secretario de Estado para Iberoamérica y el Caribe de España, Juan Fernández Trigo, manifestó que su gobierno tiene la intención de llevar a cabo programas de cooperación y ayuda de manera conjunta con las autoridades peruanas.

Europa Press <https://bit.ly/3gjHaSb> Notimérica <https://bit.ly/3op8sLb>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Jesús Escobar Caballero (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

**Febrero de 2022**



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>